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立法會一連三天就特首梁振英發表的施政報告進行致

謝辯論。所謂致謝動議(Motion of Thanks)不過是沿襲港英

時期的慣例，議員在聽畢港督的發言後，會動議答謝港

督規劃香港的發展，照顧臣民，表彰港督的功勞。這個

致謝動議不過是通過由港英當局完全掌控的立法局，對

施政報告背書，以顯示施政報告得到立法局支持，屬於

表態式、禮節性的動作，更反映港英與立法局存在的

「主僕意識」，港督是主，議員是僕。隨 本港政制的民

主化，這種「主僕意識」已是不合時宜，現在不單沒有

所謂行政掌控立法，反之更是立法不斷越權阻撓施政，

立法會內一眾為反對而反對的反對派，怎可能會致謝施

政報告？難怪社會上早已有聲音主張取消這個所謂致謝

動議，改為併入施政報告政策辯論，實事求是討論施政

報告，可能更為實際。

致謝動議不合時宜

不過，反對派是不會放棄利用致謝辯論炒作的機會。

由於致謝動議按慣例是由立法會內務委員會主席提出，

屬於議員議案，需要經過分組點票，儘管動議得到大部

分議員的支持，反對派也可以在地區直選點票中將動議

否決。這是反對派在議會內擁有為數不多的「武器」之

一，所以絕對不會放棄更不會同意取消。

社會對於施政報告有意見、有批評不足為奇，議員建

言獻策也是自身職責。但反對派至今的言論都是政治掛

帥，從來沒有提出過任何實質的建議，全部都是一些為

批評而批評的言論，包括指責政府設立多個委員會是為

拖延，覓地造地是在愚弄市民，設立金融發展局是要奪

權酬庸，適當時候啟動政制諮詢是要拖延政制發展等

等。反對派根本沒有認真研究以至讀過施政報告，就將

此批評得一文不值，這是否負責任議員的做法？反對派

現時阻礙致謝議案通過也不過是自暴其醜而已。

一份施政報告是否得到市民認同，不在於立法會有否

通過所謂致謝動議，而在於報告能否解決社會的種種深

層次問題，是否真正為民做事，是否讓市民看到希望。

這份施政報告傾向 眼長遠，沒有大灑金錢取悅民眾，

自然難以得到一時的掌聲。但只要看看各個民調，都顯

示大部分市民認同施政報告解決房屋問題的理念，而施

政報告本來就是闡述政府的施政方向，反對派有什麼反

對的理由？至於具體措施，增加土地供應來來去去就是

拓地、覓地、改建，不論什麼「絕招」沒有三五七年都

不可能見效，如果因為梁振英不能一下子「變出」廣廈

千萬間，就將施政報告批評為「史上最廢」，甚至利用

致謝動議來挑動爭議，打擊特區政府威望，這樣做法顯

然得不到民意認同。

慎防預算案再遭拉布

更令社會擔心的是，反對派會在立法會上阻撓施政報

告建議落實，針對隨之而來的財政預算案發難。施政報

告的種種政策都需要預算案撥款落實，否則政策只屬構

想。《議事規則》規定，議員可以就預算案提出修訂，

包括刪減相關開支等，有關的修訂數量並沒有限制。人

民力量、社民連等早已揚言不論財政預算案內容如何，

他們都會投下反對票，甚至重施故伎以拉布來拖延預算

案表決，令立法會未能如期批出款項。社民連主席梁國

雄已表示針對財政預算案最少提出100項修訂動議，加

上「人民力量」3名議員配合，而

其他反對派政黨也表示會提出大量

修訂及刪減撥款，「繼續拉更長的

布」，勢令預算案陷入拉布泥濘，不但施政報告政策難

以獲得撥款推動，而且政府將缺乏資金繼續運作陷入癱

瘓狀態，導致「港版財政懸崖」。

事實上，反對派去年已經以拉布來阻撓預算案通過，

令政府運作大受影響，現在他們再次拉布不足為奇。然

而，新政府大量法案政策須經立法會審議通過，拉布勢

令大量有利經濟民生的政策如長者生活津貼、覓地建

屋、支援弱勢等撥款受阻，如果拉布拖延多時，特區政

府將陷入空轉。屆時，反對派將可以此為由，攻擊政府

施政不力，要求官員問責下台。因此，反對派的主戰場

將會是隨之而來的財政預算案，施政報告的致謝動議只

是頭炮，先製造輿論聲勢，預算案拉布才是主戰場。

面對反對派罔顧市民利益企圖製造「財政懸崖」，從

中混水摸魚的行徑，當局必須早作籌謀應對，早擬方案

應對反對派可能發動的拉布戰。更重要的是，當局發表

的財政預算案必須得民心，既要配合當局的長遠規劃提

供財政支持，也要紓解市民的燃眉之急。只要預算案得

到市民認同，反對派堅持拉布製造「財政懸崖」只會將

自身推上更孤立的處境。反對派議員應看到，早前美國

有調查顯示，在市民心目中，國會議員比起蟑螂、蝨子

和結腸鏡檢查更加惹人生厭，原因是他們爭拗多貢獻

少，去年的預算案僵局更幾乎導致政府癱瘓。反對派如

果執迷不悟製造「財政懸崖」，恐怕連蟑螂都不如。

反對派對施政報告致謝動議投下反對票固然是意料中事，他們在沒有認真研究以至讀過施政

報告之下，就將報告批評得一文不值，阻礙致謝議案不過是自暴其醜，盡顯其為反對而反對的

本質。然而，令社會憂慮的並非是致謝動議上的口水仗，而是反對派已揚言會在之後的財政預

算案上「繼續拉更長的布」，重演去年預算案拉布的一幕，這不但令施政報告政策難以獲得撥款

落實，而且政府運作亦將陷入癱瘓，隨時出現「港版財政懸崖」。當局必須早作籌謀，早擬方案

應對反對派可能發動的拉布戰。當局發表的財政預算案既要配合當局的長遠規劃提供財政支

持，也要紓解市民的燃眉之急，只要預算案得到市民認同，反對派堅持拉布製造「財政懸崖」

只會將自身推上更孤立的處境。
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新屆政協建議名單
陳永棋：有董老唐唐

湯顯明胡定旭鄧竟成紀文鳳施榮懷上榜

陳永棋昨日在接受傳媒訪問時指，新一屆政協委
員建議名單還包括前廉政專員湯顯明，醫管局主席
胡定旭，前警務處長鄧竟成，新世界發展執行董事
紀文鳳，廠商會會長施榮懷及多名商界人士等。陳
永棋又稱，董建華在中美關係上有貢獻，估計連任
全國政協副主席是順理成章；又預計唐英年很大機
會成為政協常委。

對於曾蔭權不在建議名單內，意味他未能像前特
首董建華，及前澳門特首何厚鏵般，在卸任後當上
政協副主席，晉身國家領導人行列，陳永棋表示，
香港地方小，難以容納兩名來自香港的全國政協副
主席，估計中央亦不想建立一個慣例，就是行政長
官退任後會獲委任為政協副主席。

吳康民：港不宜有兩個政協副主席

前港區全國人大代表吳康民認為，曾蔭權不獲入
選政協委員，是因為中央不想開先例，凡退休特首
都可以出任政協副主席，以後亦要有能者居之。

「如果(香港特首)第二個又是這樣，澳門稍後亦有第
二位，香港亦會有第三位，那麼中央的(全國政協)

副主席，都被港澳『霸晒』。中央不想開這個先
例，以後就要看這個人(特首)的能力，是否在退下
來後能夠對中央作出更加大的貢獻。」

對曾蔭權被指不在建議名單上，新民黨主席葉劉

淑儀不覺得奇怪，認為不一定做過行政長官就要做
政協副主席。

劉夢熊不在建議名單上
經民聯主席林健鋒則認為，推選及選舉政協委

員的方法有固定機制，劉夢熊被披露不在新一屆
建議名單中，是屬於正常的退下及加入程序。他
又稱，過去有各階層的人擔任全國政協委員，負
責收集意見，及傳遞信息。至於曾蔭權被披露不
在名單上，林健鋒認為，假如是要服務香港，可
以有其他方法，他不會就名單作太多揣測。他又
稱，會親自恭喜被指在名單上的唐英年，希望有
機會與唐英年共事，服務香港，又估計唐英年會
擔任政協常委。

自由黨榮譽主席田北俊就表示，唐英年擔任官員
多年，熟識香港事務，相信對方擔任常委是正面。

唐英年則透過助理表示，不會評論有關消息，直
至有官方公布。

評論員：有案在身不宜當政協

時事評論員許楨分析認為，劉夢熊無緣再任政
協，可能與其早前被廉署拘捕的案件有關，「無論
如何，被香港的執法機構召去不單只是調查，是落
案並且起訴，其實這對作為政協的觀感影響都比較
大。有案在身的人士不適宜作為全國具一定份量及
代表性的政協委員，這個是可以理解的事」。

據稱未能再獲委任的劉夢熊則發表聲明回應指，
相信自己名字在最後關頭被抽起，他會以平常心對
待是否繼續做政協委員，認為都是為國家服務。他
又說，有時做事豈能盡如人意，但求無愧於心，他
自己可以不繼續做政協委員，但可以繼續愛國愛
港。

助手跳槽羅生門 田少方國珊舌戰
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經民聯網站啟用 七子T恤陣宣傳

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 對多名退休的
前紀律部隊高層被指將獲委任為政協委員，多
名立法會議員認為，有關的委任是基於這些官
員曾經親自處理內地與香港合作的工作，具有
實戰經驗，能夠扮演兩地橋樑角色，加上國家
新領導層積極打擊內地貪腐，國家對相關人才
相當渴求：「他們出任政協委員，可以提出很
多具建設性的意見。」但公民黨湯家驊就聲
言，此舉會令香港官員在任內更 重與內地的
關係，影響中立性云。

葉太：職位無利益 不需設冷靜期

曾經擔任保安局局長的新民黨立法會議員葉

劉淑儀表示，回歸前後一段時間，紀律部隊有
相當多機會與內地交流，互動機會較其他部門
為多，今次多名前紀律部隊高層被指獲委任為
政協委員，正好反映出國家希望能夠藉他們對
內地政情及制度的認識，協助國家推動打擊貪
腐的工作。她又認為，退休官員擔任人大代表
或政協委員，不需要設立冷靜期，因為這些職
位並無利益，而且應該趁他們有經驗和體力
時，為香港做事。

民建聯主席譚耀宗就稱，由於尚未看到有關
名單，不便作出任何評論。對有退休紀律部隊
成員擔任委員，譚耀宗指出，內地亦有一些退
休官員擔任政協委員，今次委任他們，相信是
希望能夠提供一些涉及紀律部隊的意見。

林健鋒：不同聲音帶入內地是好事

經民聯主席林健鋒認為，有退休官員擔任政
協，能夠將不同聲音帶入內地，是一件好事。
自由黨榮譽主席田北俊也指，近年不少香港退
休官員都擔任政協委員，他們熟識香港事務，
能在議事過程中提出意見，是一件好事：「不
論是人大代表或政協委員，都應該盡量關注涉
及內地與香港的問題，而本地事務就應留給70
位立法會議員討論」。

但公民黨湯家驊聲言，對有香港退休官員
擔任港區人大代表以及政協委員的趨勢，個
人擔心這樣會令人覺得官員在位時，會因為
希望將來加入中央架構，而影響他們處理內
地與香港關係的手法，令問責官員的中立性
蒙上陰影。他又稱，不一定要高官才可代表
香港市民表達訴求，即使邀請高官加入人大
或政協，都可以設置冷靜期，令這「延後報
酬」不至於太明顯。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 全國政協常委會昨日協商決定新一屆全國政協委員人選名

單。在北京出席會議的全國政協常委陳永棋透露，新一屆政協委員建議名單中，包括現任

全國政協副主席董建華、前政務司司長唐英年等。至於前行政長官曾蔭權，正被廉署調查

的現任政協委員劉夢熊，捲入貪污案的政協常委許仕仁和新地非執行董事郭炳湘等人則榜

上無名。

籌備已有一段時間的經民聯網
站，昨日終於正式面世，網址為
www.dpahk.org。為隆重其事，7
名經民聯立法會議員梁君彥、劉
皇發、林健鋒、石禮謙、張華
峰、盧偉國、梁美芬在立法會會

議前，專程穿上印有QR CODE的T
恤，以嶄新的方式向外界介紹新網
站，日後只要透過智能手機掃描一
下，便可以立即連結到7位議員的生
活小貼士。

將設fb帳戶YouTube宣揚政綱

經民聯主席梁君彥表示，經民聯緊
貼社會脈搏，與時並進，「現時使用
智能電話上網十分普及，QR CODE
是應用新媒體的其中一種方式，令市
民更容易、更方便接觸到經民聯」。
他又稱，未來會透過不同的新媒體，
讓市民了解聯盟的最新動向，「經民
聯會突破工商政團的傳統形象，走入
群 眾 ， 稍 後 會 開 設 社 交 網 站
(facebook)帳戶、利用新媒體視像頻
道(YouTube)，宣傳經民聯的理念和
政綱。」

網站最新的生活小百科，包括梁君
彥介紹更換家庭電器的慳錢妙法，林
健鋒分享穿 西裝的心得，從事金融
服務業的張華峰就講解蛇年投資小貼
士。針對市民最關切的置業問題，擁
有市建局經驗的石禮謙，就會教市民
購買二手樓應注意的事項，而建築界
的盧偉國又會分享簡單實用的驗樓方

法。鄉議局主席劉皇發就會推介3個屯
門好去處，梁美芬則帶大家遊覽香港
不同的海濱公園，讓大家在新春期間
行大運，舒展身心。

除了最新活動資訊外，經民聯的政
策研究報告、議員的立法會發言及質
詢、評論文章亦會上載至網站。

■香港文匯報記者 鄭治祖

西貢區議員方國珊2010年跟自由黨不歡而
散，退黨後仍不時與「娘家」、尤其自由黨榮
譽主席田北俊作口舌之爭，近日這對冤家又添
一筆新仇。方國珊稱，自由黨用「銀彈攻
勢」，再加上田北俊及自由黨主席周梁淑怡親
自出馬，挖走她的得力助手崔定邦，更指自由

黨針對性挖角早有前科，炮轟自由黨政治不道德。
田北俊回應時卻出現羅生門，田北俊指崔定邦是主
動向自由黨投誠，更不忘揶揄方國珊一句：「方小
姐經常借我們自由黨曝光。」

事件主角是擔任方國珊助手5年的崔定邦，方國
珊表示，崔定邦與她擁有相同理念，2010年時齊齊
鬧爆、鄙視田北俊，離開自由黨，但到了今年1
月，有街坊對她說見到崔定邦出入田北俊議員辦事
處，但她因為崔當時仍有處理她辦事處的工作，還
一同外出請願，故不願意相信。到了今月17日，崔
定邦將辦事處門匙、手提電話放在辦事處抽屜內便
沒有上班，三四天後有辦事處職員拍下崔出入自由

黨辦事處的片段給她看，她才相信崔定邦已過檔自
由黨。

方國珊續稱，事後透過電話聯絡到崔定邦，對方
透露是田北俊和自由黨主席周梁淑怡親自邀請他，
並承認人工是離職的原因之一。方國珊氣忿指，自
由黨一直處處針對她，2011年區議會選舉前也從她
的辦事處挖走一名助理，今次更用銀彈攻勢挖走她
的得力助手，批評自由黨政治不道德。

田北俊：是否「銀彈」見仁見智

但田北俊回應事件時，卻有截然不同的版本。他
表示，崔定邦主動聯絡自由黨黨員黎少棠商討「轉
會」，否認他和周梁親自挖角，又指自由黨在薪酬
架構方面自有一套規矩，崔現時人工與過去相若，
是否「銀彈攻勢」則見仁見智。田北俊更不忘補充
一句：「方小姐經常借我們自由黨曝光，但既然你
們問到我就回應一下。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

涉特首廉署個案 律政司：公正依法處理
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 律政司發言人昨日

回應傳媒查詢有關涉及行政長官的廉政公署個案時
表示，不適宜就個別案件作評論，但強調律政司有
既定的機制確保檢控決定及相關事宜均會公平、公
正及嚴格依照法律處理。發言人說，所有檢控決定

均按照檢控政策及常規而作出。如案件涉及敏感事
情或人物，律政司可尋求獨立大律師的意見，或將
檢控的決定交由刑事檢控專員作出，兩者均是可以
考慮曾經採用的處理方法。律政司司長會確保在適
當時候採用以上的處理方法。

◆
隔
空
交
鋒
◆

◆
別
出
心
裁
◆
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